
N i e d e r s c h r i f t 
 
 

über die öffentliche Sitzung des  Kindergarten-, Schul-,  
Sozial- und Sportausschusses der Gemeinde Bönebüttel 

 
am Dienstag, dem 26.04.2016 

im Ev. Kindergarten, Bönebütteler Damm 133, 24620 Bönebüttel 
(Außentermin) 

und im Multifunktionsraum, Sickkamp 16, 24620 Bönebüttel 
 

 
 
Beginn: 19:00 Uhr (Außentermin) 
              20:10 Uhr Sitzungsraum 

Ende: 21:06 Uhr 

anwesend: 
 
Bürgermeister Herr Udo Runow (nicht beim Außentermin) 

 
Gemeindevertreter Herr Ernst Gawlich 
  Herr Christian Harms-Biß ab 19:40 h 
  Frau Gisela Kummerfeldt 
  Herr Rolf Klein (Vertreter von Herrn Tammo 

Zimmermann) 
 

Bürgerliche Mitglieder Frau Astrid Bühse 
  Frau Annelie Redmann 
  Herr Manfred Retzlaff 

 
außerdem anwesend Herr Jörg Christophersen 
  Herr Olaf Lentföhr 
  Herr Jürgen Meck 
  Frau Andrea Jordt (Schulleiterin), (nicht 

beim Außentermin) 
  Frau Manuela Warnke (Schule), (nicht beim 

Außentermin) 
Frau Gundrun Wurr (stv. Kitaleitung) 
Herr Tammo Behrendt (Kita Elternvertre-
tung), (nicht beim Außentermin) 
Frau Dr. Beate Jentzen (Kirche) 
 

von der betreuten Grundschule       Frau Bianca Bachmann (1. Vors.),  
                                                                 (nicht beim Außentermin) 
           Herr Jan Stolten (2. Vors.)  
                                                                 (nicht beim Außentermin) 
           Frau Agnes Weiß ( Kassenwartin)  
                                                                 (nicht beim Außentermin) 
       
von der Verwaltung Herr Halkard Krause 
 
entschuldigt abwesend Gemeindevertreter Tammo Zimmermann 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesen-
heit und der Beschlussfähigkeit 

  
 2.  Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu  

beratenden Tagesordnungspunkte 
  
 3.  Anträge zur Änderung der Tagesordnung der Sitzung am 26.04.2016 
  
 4.  Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 09.02.2016 
  
 5.  Information über die am 09.02.2016  unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten 

Beschlüsse 
  
 6.  Einwohnerfragestunde 
  
 7.  Mitteilungen 
  
 8.  Aussprache und Beschlussfassung zur Begehung des Kindergartens 
  
 9.  
 
10. 

Bericht der Steuerungsgruppe "Flüchtlingshilfe in Bönebüttel" 
 
Mitteilungen aus der Schule 

  
11.  Informationen durch den Verein "Betreute Grundschule" 
  
12.  Information durch die Jugendvertretung 
  
13.  Verschiedenes (öffentlich) 
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Außentermin  
 

Ev. Kindergarten, Bönebütteler Damm 133, 24620 Bönebüttel 

 
Herr Gawlich begrüßt um 19:00 Uhr alle Anwesenden im Ev. Kindergarten und gibt zu-
sammen mit Herrn Lentföhr einen Überblick über den aktuellen Stand der durchgeführten 
und geplanten Baumaßnahmen.  
 
Es findet eine Begehung des Außenbereiches statt, bei welcher auf folgende Mängel, ins-
besondere bei den Spielgeräten hingewiesen wird:  
 

1. Dachrinne zwischen den Gebäudeteilen undicht.  
2. Nestschaukel: Versteifung verbogen, Halteseile verschlissen, Aufhängung so nicht 

zulässig (siehe Prüfbericht) 
3. Erster Stufenreckpfosten (hausseitig) marode 
4. Kriechtunnel: Es sind Setzungskanten im Kriechbereich entstanden, Herr Gawlich 

empfiehlt, den Tunnel mit dem alten Sand aus der Sandkiste (ein Sandaustausch 
steht bevor) zuzuschütten und eine Böschung anzulegen. Frau Wurr unterstützt 
diesen Vorschlag.  

5. Sandkasten: Hier ist ein Sandaustausch erforderlich, die Holzpfosten und die höl-
zerne Umrandung sind marode, bzw. durch Pilzbefall beschädigt und sollen ent-
fernt werden.  

6. Kleine Pforte Eingang Parkplatz: zu schwergängig, Öffnungswinkel zu klein, 
Schließmechanismus unzureichend dimensioniert. Es werden verschiedene Ände-
rungsmöglichkeiten diskutiert.  

7. Dachrinne vorn links Ablauf: Frau Wurr berichtet von einer überlaufenden Dach-
rinne im Ablaufbereich. Der Dachdecker ist bereits informiert.  

8. Pforte Eingang Bönebütteler Damm nicht selbstschließend. Frau Wurr schlägt hier 
einen leichtgängigen Selbstschließmechanismus vor. Herr Lentföhr sieht die Mög-
lichkeit, auch einen elektrischen Summer mit Taster zu installieren. Die Stromzu-
fuhr erfolgt dann von innen direkt durch die Wand.  

 
Die Begehung wird im Innenbereich fortgesetzt, bei welcher insbesondere auf die neue 
Küche, die Einrichtung einer Familiengruppe und das Besichtigungsprotokoll der Unfall-
kasse Nord hingewiesen wird:  
 

9. Die neue Küche wird von den Anwesenden begutachtet. Frau Wurr freut sich über 
die Größe des geschaffenen Stauraumes.  

10. Herr Lentföhr berichtet Punkt für Punkt über das Besichtigungsprotokoll der Un-
fallkasse Nord und den Stand der Erledigung. Insbesondere geht er auf die An-
schaffung weiterer Klemmschutzvorrichtungen für die Türen und die Absicherung 
der neuen Küche ein.  
Herr Christian Harms-Biß kommt ab 19:40 Uhr hinzu. 

11. Weiterhin erläutert Herr Lentföhr die geplanten Umbaumaßnahmen im Zusam-
menhang mit der Einrichtung einer Familiengruppe für 10 Ü3 – Kinder und 5 U3 - 
Kinder. Hier werden u. a. der Umbau zum Schlafraum und der Umbau der Türen 
(Zugang zum Waschraum) erwähnt.  

 
Abschließend sprechen sich Herr Gawlich und Frau Wurr für einen baldigen Start der 
Baumaßnahmen noch vor den Sommerferien aus, um auch eine Ansprechbarkeit von 
Frau Matthiesen und Frau Wurr während der Maßnahmen gewährleisten zu können.  
 
Herr Gawlich dankt um 19:55 Uhr den Anwesenden für ihr Erscheinen und verlegt die 
Fortsetzung der Sitzung in den Multifunktionsraum Sickkamp 16.  
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 1 . Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 

 
Herr Gawlich eröffnet um 20:10 Uhr den offiziellen Teil der Sitzung, begrüßt die neu hin-
zugekommenen Anwesenden und stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung sowie die Be-
schlussfähigkeit des Ausschusses fest. Herr Tammo Zimmermann wird von Herrn Rolf 
Klein vertreten.  
 
 
 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden 

Tagesordnungspunkte 
 
Ohne Beratungsbedarf beschließt der Ausschuss einstimmig die Tagesordnungspunkte 14 
– 17 unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten. 
 
 
 3 . Anträge zur Änderung der Tagesordnung der Sitzung am 26.04.2016 

 
Es werden keine Anträge gestellt, die Tagesordnung wird in der vorliegenden Form ge-
nehmigt.  
 
 
 4 . Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 09.02.2016 

 
Es erfolgen keine Einwände, die vorliegende Niederschrift wird daher gebilligt. 
 
 
 5 . Information über die am 09.02.2016 unter Ausschluss der Öffentlichkeit ge-

fassten Beschlüsse 
 

In der Sitzung des Kindergarten-, Schul-, Sozial- und Sportausschusses am 09.02.16 
wurde zu TOP 10 - Betreute Grundschule –  unter Ausschluss der Öffentlichkeit beschlos-
sen: 

Der Ausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die als Sicherheit in den Haushalt 
2016 eingestellten 10.000 Euro für die Betreute Grundschule freizugeben. 
 
 
 6 . Einwohnerfragestunde 

 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 7 . Mitteilungen 

 
Herr Gawlich verweist auf den Protokollpunkt zum Außentermin. Sonst gibt es keine wei-
teren Mitteilungen.  
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 8 . Aussprache und Beschlussfassung zur Begehung des Kindergartens 

 
Der Ausschussvorsitzende und Herr Lentföhr fassen die Ergebnisse der Begehung des 
Kindergartens nochmal zusammen. Folgende Maßnahmen sollen durchgeführt werden: 
Abbau des Schaukelnestes, Austausch erster Reckpfosten (hausseitig), Befüllung des 
Kriechtunnels mit dem alten Sandkastensand und Herstellung einer Böschung, hier soll 
auf Vorschlag von Herrn Christophersen die kostengünstigste Variante der Schließung 
gesucht und durchgeführt werden, Veränderung des Schließmechanismus der kleinen 
Pforte zum Parkplatz, Anbringung von Schließblech, Summer, Taster und leichtgängiger 
Schließmechanismus an der Pforte zum Bönebütteler Damm, Reinigung und Reparatur 
der Dachrinnen, restliche Sicherungsmaßnahmen in der Küche, Umbaumaßnahmen für 
die Familiengruppe/Flexgruppe.  
Abschließend bedankt sich Frau Wurr nochmals bei der Gemeinde und betont den moder-
nen Standard und die damit verbundene positive Außenwirkung auf interessierte Eltern.      
 
Beschluss:  
 
Der Ausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung einstimmig, der Durchführung der o. g.  
Maßnahmen zuzustimmen.  
 
 
 9 . Bericht der Steuerungsgruppe "Flüchtlingshilfe in Bönebüttel" 

 
Herr Gawlich erteilt Frau Dr. Jentzen das Wort. Diese berichtet über den aktuellen Stand 
der Integrationsmaßnahmen,  insbesondere über die Integrationskurse, die bürokrati-
schen Hürden und die erreichten Fortschritte. Frau Dr. Jentzen bedankt sich für die viel-
fältigen Hilfsangebote. Die Nachfrage von Frau Bühse wird beantwortet. Herr Gawlich 
dankt insbesondere Frau Kummerfeld, welche auch von großen Fortschritten bei der 
Vermittlung von Sprache und Organisation des Alltags berichtet.  
 
 
10 . Mitteilungen aus der Schule 

 
Frau Jordt wird zu diesem Tagesordnungspunkt vom Ausschussvorsitzenden das Wort 
erteilt. Sie lobt den engen Kontakt zur Gemeindevertretung und zur Betreuten Grund-
schule, berichtet über die Stundenzuweisungen und die Beschulung einiger Flüchtlings-
kinder in Wankendorf. Auch die veralteten Schulcomputer und das Thema Ganztagsschu-
le werden angesprochen.  
Frau Warnke berichtet über Undichtheiten der Dachrinnen, der Dachdecker ist aber schon 
informiert.  
Herr Gawlich und Herr Meck diskutieren über die veralteten Schulcomputer und stellen 
fest, dass nicht nur die Hardware, sondern auch die Software (Windows XP) veraltet ist. 
Frau Warnke teilt mit, dass nur noch 7 von 10 Computern einsatzbereit sind.  
Abschließend sagt Herr Gawlich die weitere Abarbeitung der Instandhaltungsliste zu.   
 
 
 11 . Informationen durch den Verein "Betreute Grundschule" 

 
Herr Gawlich übergibt das Wort an Frau Bachmann. Diese berichtet von der Mitglieder-
versammlung des Vereins am 13.04.2016. Von 54 Mitgliedern war ein Mitglied anwesend.  
Zur Verbesserung der Einnahmesituation wurde eine Beitragserhöhung beschlossen und  
ab 01.08.2016 sollen bis zu 60 Kinder betreut werden. Für die betreuungsintensiven Zei-
ten wird ab 01.05.2016 eine neue Mitarbeiterin eingestellt. Herrn Gawlich wurde die Ein-
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nahme – Überschuss – Rechnung 2015 und der Nachweis über die Mittelverwendung 
2015 übergeben und diesem Protokoll als Anlage beigefügt. Frau Weiß geht aufgrund 
des Zuschusses der Gemeinde und der Beitragserhöhung davon aus, dass die Finanzie-
rung des Vereins bis Ende 2016 gesichert ist. Die Nachfragen von Frau Kummerfeldt und 
von Herrn Gawlich werden von Frau Bachmann und Frau Weiß beantwortet. Die Frage 
nach der zukünftigen Auslastung von Herrn Harms-Biß wird sowohl von Frau Weiß, als 
auch von Frau Wurr positiv beantwortet. Ggf. gibt es eine Warteliste.  
 
 
 12 . Information durch die Jugendvertretung 

 
Trotz Einladung ist kein Vertreter der Jugendarbeit erschienen, der Bürgermeister 
wünscht sich mehr Interesse der Jugend an der kommunalpolitischen Arbeit.  
 
 
 13 . Verschiedenes (öffentlich) 

 
Es erfolgen keine Wortmeldungen. 
 
 
 
 

 

gez. Ernst Gawlich Halkard Krause  

(Vorsitzender) (Protokollführer) 

 


